

Sainte Bertoare (VIIe siècle)

Abbesse au VIIe siècle de l'abbaye de Notre-Dame-de-Sales à Bourges

Sainte apparentée au monachisme colombanien.

Fêté le 9 décembre

Jonas de Bobbio, hagiographe de saint Colomban, mentionne 4 fondations colombaniennes dans le diocèse de Bourges. Dans la *Vita Columbani*, il est écrit que Bertoare (Bertoara) femme noble fonda le monastère de moniales Notre-Dame-de-Sales à Bourges.

Elle vécut à l'époque de l'évêque de Bourges, saint Austregisile (saint Oustrille) et elle fut témoin de plusieurs miracles de saint Austregisile en faveur de pauvres et des miséreux. Le diocèse de Bourges n'a pas conservé sa mémoire, aucune église ou autel n'a été consacré à la sainte. Elle ne figura pas dans les anciens calendriers.

Vers 990 les moniales furent remplacées par des chanoines qui accueillirent des moines fugitifs apportant une précieuse relique : la courroie qui avait attaché Jésus à la colonne de flagellation.

Aujourd'hui, il ne reste aucune trace de ce monastère situé probablement dans le quartier épiscopal. L'église Notre-Dame-de-Sales, qui menaçait ruine, a été détruite en 1960.

Source bibliographique :

Gilles Cugnier, *Histoire du monastère de Luxeuil à travers ses abbés*, 2004-2006, tome 1, pages 16, 171, 205, 274, édition Guéniot, Langres, en vente auprès de notre association, page [Publications](#).

Association Les Amis de Saint Colomban de Luxeuil

www.amisaintcolomban.net